

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_015 | Histoire de la sexualité I. Biopolitique.CollectionBoite\\_015-3-chem | \[Masturbation infantile ?\] ItemL. Cerise. \[Photocopie\]](#)

## L. Cerise, [Photocopie]

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb015\_f0172

SourceBoite\_015-3-chem | [Masturbation infantile ?]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Cerise, Laurent](#)

Références bibliographiques[Cerise, Le Médecin des salles d'asile](#)

Référentiel BNF<https://data.bnf.fr/ark:/12148/cb30212472c>

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

## Données de data.bnf.fr

AUTEUR : Cerise, Laurent (1807-02-02 -- 1807-02-02)

TITRE Le médecin des salles d'asile, ou Manuel d'hygiène et d'éducation physique de l'enfance...

LIEU DE PUBLICATION Paris

DATE 1836

EDITEUR Paris : Hachette , 1836

76

## CHAPITRE VII.

respectées, et mises à l'abri, non - seulement des mains de l'enfant, mais encore des attouchemens et des caresses des nourrices, des bonnes et des parens.

Comme ces habitudes se contractent sans que les enfans aient la connaissance de leur sexe, et qu'elles sont, à cet âge, tout à fait indépendantes des impressions extérieures, il est inutile d'établir entre les enfans d'un sexe différent des séparations qui peuvent nuire à leur éducation commune et la rendre plus difficile. Il faut au contraire se garder bien d'opérer brusquement ces séparations; il faut éviter d'éveiller, par cette imprudence, la curiosité des enfans, et de les appeler ainsi à la connaissance de leur sexe. Ne craignons donc rien de la réunion des enfans des deux sexes qui a lieu dans nos salles d'asile, et bénissons la Providence qui a mis ces petits êtres, pendant les plus longues heures de la journée, à l'abri des entretiens et des exemples dangereux, à l'abri des négligences et de l'isolement qui sont si funestes aux enfans de cet âge.

Nous avons dit quelques mots sur ce sujet dans ce chapitre, parce que le prétexte de la propreté peut et nous semble devoir être donné aux enfans pour leur interdire des attouchemens dangereux; on doit les leur interdire comme on leur défend d'introduire les doigts dans la bouche ou dans le



CHAPITRE III

repartir, et nous à l'un, non - seulement les  
résultats de l'étude, mais encore les indications  
et les conseils des auteurs, les points de vue

particuliers.

Comme ces travaux se trouvent en fait dans

un état de connaissance qui ne peut être

qu'un état de fait, il est indispensable de

les traiter d'abord, il est inutile d'établir entre

les auteurs et un autre différent des opérations qui

peuvent mener à leur éducation commune et la

plus difficile. Il faut en outre se garder bien

de vouloir présenter ces opérations à leur

origine par cette apparence de continuité des

opérations, et de les appeler ainsi à connaissance de

leur source. Les opérations sont en fait de la nature des

opérations qui se font d'un bout à l'autre de la

vie, et passent de l'individu à l'individu qui a mis ces

opérations dans les plus lointains de la

à l'abri des émotions et des exemples étrangers.

Il faut les décrire et le traitement qui sont

si simples que nous de ce qui.

Il nous reste à quelques mots sur ce sujet dans

ce chapitre, parce que le problème de la

part de nous semble devoir être donné aux auteurs.

Il faut leur indiquer des indications générales.

ou fait les leur indiquer comme on leur

indiquait les doigts dans la bouche ou dans